

# Основные тренды развития уголовно-процессуальной и криминалистической науки в условиях правовой турбулентности

**Смирнова Ирина Георгиевна,**

заведующий кафедрой уголовного процесса и прокурорского надзора  
Байкальского государственного университета,  
доктор юридических наук, доцент  
smirnova-ig@mail.ru

**Степаненко Диана Аркадьевна,**

профессор кафедры криминалистики, судебных экспертиз и юридической психологии  
Байкальского государственного университета,  
доктор юридических наук, профессор  
diana-stepanenko@mail.ru

**Цель.** Проанализировать основные тенденции, характеризующие современные научные исследования, на примере диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата юридических наук по специальности 12.00.09 и 12.00.12, защищенных за последние два года, поскольку именно этот период характеризуется особенностями нормативно-правового регулирования общественных отношений, а также сложностями общественного развития. Дать оценку концептуальных особенностей развития современного уголовного судопроизводства и раскрыть наиболее выраженные тенденции развития криминалистической науки. **Методология:** диалектика, философская концептология, аксиология, метод экспертных оценок. Индукция, дедукция, анализ-синтез. **Выводы.** Выделены такие основные тенденции развития современного уголовного судопроизводства, как изменение политической идеологии; неспособность противодействовать преступности без обращения к наиболее современным технологиям получения информации о преступлении; необходимость совершенствования процессуального и криминалистического инструментария в рамках предварительного расследования; дуалистический характер уголовного судопроизводства; придание современному российскому уголовному процессу более выраженной личностной (персонифицируемой) направленности; репрессивный характер уголовной политики, обвинительный уклон уголовной юстиции. К наиболее выраженным тенденциям развития криминалистической науки на современном этапе следует отнести: ее самоидентификация; обращение внимания на информационно-технологическое обеспечение поисково-познавательной деятельности; поиск новых познавательных практик; новые методики расследования преступлений; разработка частных криминалистических учений, центральным ядром которых является личность различных участников уголовного процесса; размежевание криминалистики и судебной экспертологии; криминалистическая превенция и др. **Научная и практическая значимость.** Проведенный анализ позволяет утверждать, что укрупнение научных специальностей уголовно-правового цикла позволит обеспечить эффективный тандем уголовно-процессуальных и криминалистических знаний для решения задач борьбы с преступностью, адекватного и эффективного реагирования на ее проявления.

**Ключевые слова:** уголовно-процессуальная наука, криминалистическая наука, научные исследования, защита прав, методика расследования.

## The Key Trends in the Development of the Criminal Procedure and Criminalistic Science in the Conditions of Legal Turbulence

**Irina G. Smirnova**, Head of the Department of Criminal Procedure and Prosecutor's Supervision of the Baikal State University, LL.D., Associate Professor

**Diana A. Stepanenko**, Professor of the Department of Criminalistics, Forensic Examinations and Legal Psychology of the Baikal State University, LL.D., Professor

**Purpose.** The analysis of key trends in modern research using Ph.D. and Post-doctoral Theses in Law (specialties 12.00.09 and 12.00.12) defended in the last two years, as this period has been characterized by special features of normative and legal regulation of public relations, as well as difficulties in social development. The assessment of conceptual features of the development of modern criminal court proceedings and the description of most prominent trends in the development of the science of criminalistics. **Methodology:** dialectics, philosophical conceptology, axiology, method of expert evaluations. Induction, deduction, analysis and synthesis. **Conclusions.** Key trends in the development of modern criminal court proceedings have been singled out, such as: a change in political ideology; the inability to counteract crime without using cutting-edge technologies of obtaining information about the crime; the necessity to improve procedural and criminalistic instruments used in the preliminary investigation; the dualistic character of criminal proceedings; giving Russian criminal proceedings a more prominent personal (personified) direction; the repressive character of criminal policy, the accusatory bias of criminal justice. The most prominent trends in the development of criminal science at the contemporary stage are: its self-identification; attention to the information technology support of search and cognition activity; a search for new practices of cognition; new methods of crime investigation; the development of special criminalistic theories where the personalities of different participants of the criminal process act as the central core; the differentiation between criminalistics and court expertology; criminalistic prevention, etc. **Research and practical relevance.** The conducted analysis makes it possible to claim that the consolidation of scientific specialties of the criminal law sphere will create an efficient tandem of criminal procedure and criminalistic knowledge to carry out the tasks of counteracting crime, as well as provide an adequate and effective reaction to its manifestations.

**Keywords:** criminal procedure science, criminalistic science, scientific research, protection of rights, investigation methodology.